# aRazón



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025 Nº 12 012 • DÓLAR VENTA BS 6.96

YPFB descubre tres nuevos **reservorios de gas** en **Tarija** luego de la perforación de un **pozo** en Bermejo

EL DIARIO NACIONAL DE BOLIVIA

[5] Economía y empresa

# [2] Nacional El viernes es la última sesión de la legislatura 2020-2025

# El feriado de Todos Santos se traslada al lunes 3

[4] Economía y empresa **Hay recursos**para importar

combustibles hasta fin de año

[5] Economía y empresa

Industria del litio: Expertos comparten su experiencia

[2] Nacional

Paz pide a Arce mayor control en la frontera con Brasil

# LA CAO ESPERA QUE PRIVADOS EMPIECEN A IMPORTAR DIÉSEL

Dector **agropecuario** descarta participar en el negocio. Dice que su función es producir **alimentos** 

Revela que los **productores** pagan en el mercado negro más de **Bs 10** por litro de combustible

[4] Economía y empresa





# Naciona

**Clausura.** La jornada concluirá con el acto de clausura del periodo constitucional, lo que marcará el cierre oficial de la gestión parlamentaria

#### **MAURICIO DIAZ** LA PAZ

La Asamblea Legislativa celebrará este viernes 31 de octubre, desde las 08.00, su décima segunda sesión ordinaria, la última de la legislatura 2020-2025. Así describe la convocatoria emitida por el presidente nato de la Asamblea, David Choquehuanca.

Entre los puntos centrales del orden del día figura el tratamiento del Proyecto de Ley CD N° 547/2024-2025, denominado "Ley Excepcional de Suspensión Temporal de Embargos y Ejecución de Sentencias de Procesos Judiciales por Créditos de Vivienda de Interés Social", una medida que busca proteger a los beneficiarios de créditos habitacionales frente a procesos judiciales mientras se estabiliza la economía del país.

Asimismo, se prevé la presentación de los informes de gestión del presidente de la Cámara de Diputados, Omar Yujra, y del presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, quienes expondrán los resultados y desafíos del último año legislativo.

La jornada concluirá con el acto de clausura del periodo constitucional 2020-2025. Eso marcará el cierre oficial de la actual gestión parlamentaria antes de la posesión del nuevo gobierno el próximo 8 de noviembre.

Los actuales senadores y diputados terminan su gestión el 8 de noviembre, cuando los legisladores electos el 17 agosto de este año asuman sus funciones. Precisamente, este miércoles, recibieron sus credenciales y se aprestan a organizar sus sesiones preparatorias.

Ayer, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) realizó el acto de entrega de credenciales a senadoras, senadores, diputadas y diputados suplentes electos en las elecciones generales de 2025.

Durante el evento, el presidente del TSE, Óscar Hassenteufel, destacó la culminación del proceso electoral y encomendó dos tareas



CONCLUSIÓN. Los actuales diputados y senadores realizan las últimas sesiones de su gestión.

# Choquehuanca llama a última sesión de la Asamblea el viernes

# **Gestión.** Los legisladores terminan su gestión el 8 de noviembre

prioritarias a la nueva Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP): la elección de nuevos vocales del Órgano Electoral y la conclusión de la elección judicial pendiente.

"Hoy damos prácticamente por finalizado el proceso electoral 2025, aunque aún resta la entrega de credenciales a los señores presidente y vicepresidente electos. Ustedes tienen que definir la agenda, pero, como dijimos esta mañana con ocasión de la entrega de credenciales a los diputados y senadores titulares, hay dos tareas que nos parecen importantes y sobre las cuales sí podemos decir algo", expresó Hassenteufel al iniciar su discurso. En la ocasión, resaltó la satisfacción institucional por haber cumplido una tarea, pese a las dificultades del proceso.

Consideró que restan dos tareas. Una, es que, en un tiempo breve, se lleve adelante la selección y elección de los nuevos vocales del Tribunal Supremo Electoral y de los vocales de los Tribunales Electorales Departamentales. La otra tarea importante es completar la elección judicial que, por una serie de acciones constitucionales se vio semiparalizada y no se pudo concluir.

#### Choquehuanca y Lara coordinan transición

El encuentro tuvo lugar en instalaciones de la Vicepresidencia

#### M. D. ■ LA PAZ

El vicepresidente electo Edmand Lara se reunió ayer con el vicepresidente saliente David Choquehuanca, en el marco del proceso de transición gubernamental iniciado tras las elecciones del 19 de octubre.

El encuentro tuvo lugar en las dependencias de la Vicepresidencia del Estado y se centró en la coordinación de los aspectos administrativos e institucionales del traspaso de funciones, a pocos días de la posesión del nuevo gobierno, prevista para el 8 de noviembre.

Fuentes oficiales, citadas por ABI, informaron que esta cita forma parte de una serie de reuniones entre autoridades electas y actuales del Órgano Ejecutivo, con el fin de garantizar la continuidad institucional y una transición transparente y eficiente.

Lara subrayó la importancia de que el proceso se realice "con respeto y cooperación entre ambas administraciones".

La entrega de credenciales al presidente electo Rodrigo Paz y al vicepresidente electo Edmand Lara está prevista para el miércoles 5 de noviembre, en un acto oficial que se desarrollará en la Casa de la Libertad de Sucre.

Por su parte, el vicepresidente electo se reunió anoche con los nuevos legisladores.

### Paz pide más control para evitar ingreso de criminales



Detenidos en Río de Janeiro.

El pedido surge tras la violencia en Río de Janeiro, Brasil, el martes

#### **BORIS GONGORA** ■ LA PAZ

Tras la violencia registrada en Río de Janeiro, el presidente electo Rodrigo Paz exhortó ayer al mandatario Luis Arce a reforzar los controles fronterizos y activar medidas de seguridad urgentes para evitar el ingreso de organizaciones criminales provenientes de Brasil.

"El presidente Electo del Estado Plurinacional de Bolivia, Rodrigo Paz, exhorta al presidente Luis Arce Catacora a disponer, con carácter inmediato, todas las medidas de control y seguridad necesarias para evitar el ingreso al territorio nacional de integrantes de organizaciones criminales provenientes del Brasil, tras los graves hechos de violencia ocurridos recientemente en Río de Janeiro", señala el comunicado difundido por Paz.

Añadió que el resguardo de "nuestras fronteras" y la protección de la ciudadanía deben ser una prioridad nacional, por encima de cualquier diferencia política.

"Bolivia no puede permitir que estructuras criminales extranjeras se infiltren en su territorio ni comprometan la seguridad del Estado. El país exige coordinación, responsabilidad y firmeza", insistió Paz.

Las declaraciones de Paz surgen luego del megaoperativo policial realizado el martes en Río de Janeiro donde murieron 130 personas, entre policías y presuntos criminales.

Según las autoridades brasileñas, unos 2.500 policías participan de este operativo destinado a "combatir la expansión territorial del Comando Vermelho".



# aRazónpl

Transición. El Presidente de la Asamblea Legislativa Plurinacional, David Choquehuanca, convocó a la última sesión mañana a las 9.00

# Inútil, incapaz y dogmático': el balance sobre el gobierno

Cifras. Arce entregará el país con un PIB negativo, inflación y falta de carburantes

#### **DANIEL GUTIERREZ** ■ LA PAZ

EL 8 de noviembre marca el fin del gobierno de Luis Arce y David Choquehuanca, un periodo que, según los analistas Ricardo Paz. Ronaldo Schrupp y Verónica Rocha, cierra definitivamente el ciclo hegemónico de 20 años del Movimiento Al Socialismo (MAS).

Los tres coincidieron en que este fue un mandato de fractura, dogmatismo e incapacidad.

"Fue una comedia trágica", resu-

mió Paz en Piedra Papel y Tinta de La Razón. En su criterio, el MAS estaba "herido de muerte" desde 2016. "El triunfo de Arce fue un accidente político, posible solo por la crisis y el miedo a la confrontación".

Sostuvo que el gobierno nunca tuvo la "capacidad" ni visión. "Administrar el país después del despilfarro, después de la corrupción, después de los malos manejos, hicieron muy evidente la incapacidad del gobierno y después de eso ya fue pues una crónica de una muerte anunciada, fue todo lo demás que vino", explicó.

Arce fungió como ministro de Economía durante casi toda la gestión de Evo Morales (2006-2019) y fue elegido como candidato sobre la base de dos criterios: seducir a las clases medias con un perfil técnico y apelar a la estabilidad económica de los años anteriores. Lo que, tras la crisis institucional que vivía el país tras la renuncia de Morales en 2019 y la administración de Jeanine Añez, llevó a Arce y devolvió el poder al MAS en 2020.







Schrupp afirmó que el MAS volvió al poder y se mantuvo como un fenómeno de "gato muerto", como se conoce en economía. El deterioro económico que dejó la pandemia parecía un efecto de recuperación, sin embargo, era un efecto rebote. "Es un problema de las ideas y del modelo que se quiso implementar nuevamente y que nuevamente fracasa, más allá de Luis Arce y del fracaso de su gestión", afirmó.

Para los analistas, el punto de quiebre fue la ruptura con Evo Morales, que dejó al gobierno sin soporte político ni legitimidad social.

Según explicó Rocha, la fractura entre el primer mandatario y el expresidente expuso el vacío de liderazgo que dejó Morales. En su criterio, esto causó que el MAS se convierta en una máquina "sin

cohesión y sin proyecto". Algo que ni Choquehuanca ni Arce pudieron llenar ese vacío.

Para Paz, Morales no "soportó" que Arce "le diera la espalda". Y Arce, al no tener liderazgo propio, "se hundió entre el control corporativo y la guerra interna".

La confrontación llegó a su momento más crítico en agosto de 2024, cuando Morales anunció protestas contra el gobierno y Arce lo encaró en un video: "Aquí estoy Evo, no me escaparé. Si quieres solucionar un problema que tienes conmigo porque no acepté ser tu títere tuyo (sic), ven, te espero y resolvamos ese problema."

Schrupp interpretó esa pelea como el inicio de la descomposición total.

Esta guerra intestina llevó al gobierno a profundizar la cooptación del Órgano Judicial, particularmente del Tribunal Constitucional y las salas constitucionales, que se convirtieron en "el brazo operativo del gobierno de Arce".

Otro de los puntos del debate, fue la gestión económica, que era el principal capital de Arce, y se convirtió en su punto más débil.

"No fue socialista ni capitalista, fue un inútil", afirmó Paz. Indicó que no supo administrar ni entender la magnitud de la crisis.

Schrupp complementó este colapso financiero como "el desenlace natural". Afirmó que no hubo política industrial ni apertura al mundo, "solo un discurso dogmático".

Por su parte, Rocha coincidió en que el gobierno se paralizó entre el miedo y la rigidez ideológica donde el dogmatismo impidió decisiones racionales.

### Roca observa problemas en Ley de Combustibles



El diputado Miguel Roca.

El diputado apuntó que el nuevo gobierno arrancara antes que la norma

#### **D.G.** ■ LA PAZ

El diputado disidente de Comunidad Ciudadana (CC) Miguel Roca observó que la Ley Corta de Combustibles, promulgada el lunes por el presidente Luis Arce, enfrenta problemas de redacción y de tiempo que podrían obstaculizar su implementación.

"Tiene serios problemas de redacción. Por ejemplo, en la parte impositiva habla de un in- de abastecimiento de combustiexistente impuesto a las transferencia (IT) y rencias, cuando el impuesto es a las transacciones. Entonces no sé cómo va a ser el Servicio de Impuestos Nacionales, para reglamentar que no tenga impuestos la importación y la comercialización, que la ley tampoco lo menciona; cuando la ley te habla de un impuesto a la transferencia.", cuestionó en entrevista con La Razón Radio.

El legislador indicó que los 90 días de vigencia de la ley son insuficientes para resolver el problema po que demandará la reglamentación y la implementación logística.

"El próximo gobierno va a asumir mucho antes que puedan reglamentar la ley o comenzar a operar", indicó.

La ley promulgada el lunes establece que habrá "coexistencia" de carburantes en estaciones de servicio. A precio subvencionado y a precio internacional, cuando Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) no pueda cumplir con el 100% de la demanda.

La norma libera del pago del del IVA a las importaciones bajo este régimen temporal. Los camiones cisternas podrán comercializar combustibles directamente en estaciones de servicio sin pasar por plantas o refinerías de YPFB.

Actualmente 72 empresas cuentan con permiso de importación: 39 para consumo directo, 26 para comercialización y 10 para venta.

Sobre los días finales de la Asamblea Legislativa, el vicepresidente David Choquehuanca convocó a la última sesión el viernes.



# Economía 🙈

Precursores. El sector productivo intentó eliminar al diésel y gasolina de la lista de sustancias controladas. El Gobierno rechazó esa posibilidad, debido a que se puede utilizar el combustible para elaborar narcóticos

# CAO espera que se inicie la importación de combustibles

#### Compra. El sector descartó adquirir los carburantes de forma directa

#### **DANIEL ZENTENO** ■ LA PAZ

Tras la promulgacin de la Ley Corta Excepcional y Transitoria para Garantizar el Abastecimiento de Diésel y Gasolina en Situación de Emergencia, la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) espera que los privados inicien con la importación de combustible.

De esta manera, el presidente de la CAO, Klaus Frerking, descartó que su sector adquiera directamente los carburantes.

"Nosotros somos productores, estamos llamados a producir, somos consumidores de combustible y esperemos que haya los mayoristas y las estaciones de servicio, que haya empresarios que quieran traer para que nosotros empecemos a comprar", indicó este miércoles en conferencia de prensa.

Frerking también se refirió a algunas críticas hacia la norma, que entró en vigencia el lunes,



IMPORTACIÓN. Un buque trae combustible para abastecer al país.

especialmente en lo que se refiere a la falta de control, posible desvío de combustible y el precio elevado que tendrán los carburantes, pues se comercializarán a precio internacional.

El presidente de la CAO reconoció estos escenarios, pero también recordó que hace meses se instaló un mercado negro de diésel y gasolina, con precios que superan los Bs 10 el litro. Por ello, señaló que es una "ley de emergencia", no una solución total.

"Esperemos que ayude para que asociaciones, empresarios, estaciones de servicio puedan importar combustible por el bien de todo el país, por el bien de todo el sector agropecuario", afirmó.

Asimismo, Frerking aprovechó la oportunidad para cuestionar el trabajo de la Dirección General de Sustancias Controladas,

debido a que cualquier intención de importar combustible debe pasar por esa entidad.

"Sabemos que todavía la ley está con Sustancias Controladas, que es uno de los grandes puntos que nosotros como sector agropecuario pedimos la eliminación de Sustancias Controladas porque participa mucho en la extorsión a todo el conglomerado productivo a nivel nacional", fustigó el presidente de la CAO.

A lo largo del año, el sector productivo intentó eliminar al diésel y gasolina de la lista de sustancias controladas.

Sin embargo, el Gobierno rechazó esta posibilidad, debido a que se puede utilizar el combustible para elaborar narcóticos, explicación que fue comprendida por los productores en aquella oportunidad.

### El presupuesto para combustible está garantizado hasta fin de año

#### Mercado.

Bolivia importa cerca del 90% de diésel y 60% de la gasolina

**ERIKA IBAÑEZ** ■ LA PAZ

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, aseguró ayer que el Gobierno saliente está dejando presupuesto para la importación de combustibles hasta fin de año.

"Como Gobierno, hemos dejado el presupuesto para las operaciones de importación de combustible hasta fin de año y serán las autoridades entrantes las que tendrán que ver cómo se financia la compra de estos, porque hay el presupuesto para hacerlo", dijo.

Remarcó que las autoridades entrantes tendrán que definir si continúan importando con los proveedores que tiene Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) o recurren a otros.

Según Montenegro, a la fecha se erogó más de Bs 9.000 millones para financiar las operaciones de importación, lo que muestra que el "Gobierno ha to-



Camión cisterna con combustible.

mado sus previsiones".

Bolivia importa cerca del 90% del diésel y más del 60% de la gasolina que necesita y constituye uno de sus principales gastos públicos.

Según el Gobierno, actualmente se importa el 90% de combustible y gasta alrededor de \$us 3.000 millones por año. Las declaraciones de Montenegro ocurren en medio de una crisis de combustible con largas filas en las estaciones de servicio y el reclamo de sectores productivos y el transporte.

Respecto a la posibilidad de que se levante la subvención a los combustibles, Montenegro dijo que es responsabilidad de las nuevas autoridades de política económica evaluar una secuencia para evitar un impacto mayor.

### Gobierno advierte riesgos de la libre exportación



La carne para exportación.

En los últimos años, el Ejecutivo autorizó un cupo máximo de exportación

#### D. Z. ■ LA PAZ

Ante los anuncios de que durante los próximos cinco años el mandato del Partido Demócrata Cristiano (PDC) instaurará una política de libre exportación, sin cupos ni límites, el Gobierno advirtió los riesgos de una medida de este tipo.

El ministro de Desarrollo Rural v Tierras, Yamil Flores, considera que la seguridad alimentaria se Nos va a afectar a cientos miles generar un mayor flujo de divisas. verá amenazada, pues los productores preferirán vender sus productos al exterior, debido a los precios más competitivos.

"Si la política del próximo gobierno es libre exportación, nos va a complicar la seguridad alimentaria de nuestro país. Imagínense que ahora apenas hemos logrado cubrir la demanda interna de arroz, con nuestra producción, imagínense si es libre exportación, se lo llevan nuestro arroz un 20 o 30% de lo que producimos.

de familias", alertó ayer.

De acuerdo con Flores, permitir la exportación sin límites tendrá como consecuencia que el país tenga que importar los productos faltantes, lo que causará un encarecimiento, ya que se pagará con moneda internacional.

La política de libre exportación es una demanda del sector agropecuario, el cual señala que los cupos que impuso el Gobierno en estos últimos años es una limitante para vender mayores cantidades y

En criterio del ministro, vender libremente al mercado externo puede funcionar, pero solo con los productos que se tiene en exceso y que son estratégicos.

Durante los últimos años el gobierno del Movimiento Al Socialismo (MAS) autorizó un cupo máximo de exportación, con el fin de garantizar el abastecimiento interno a precios estables.

El Ministro considera que durante buena parte de la gestión esta política funcionó.





La presentación de Uranium One.

### Expertos hablan de la industria del litio

La Universidad Tomás Frías fue la sede de un evento de especialistas

#### E. I. ■ LA PAZ

Profesionales y expertos rusos presentaron sus investigaciones y compartieron su experticia en el ámbito de la ingeniería geológica en el país durante el XXVI Congreso Geológico Boliviano.

El evento, realizado en Potosí, reunió a representantes de universidades, centros de investigación, autoridades, entes reguladores del sector, empresas mineras de ingeniería y de servicios geológicos, profesionales y expertos.

Del 22 al 24 de octubre, la Universidad Autónoma Tomás Frías de Potosí reunió a más de 400 profesionales nacionales e internacionales y estudiantes.

Durante las plenarias y sectoriales, los expertos debatieron resultados de investigación aplicada, herramientas de digitalización

en la exploración geológica. Además, medidas para la gestión de riesgos sísmicos y geodinámicos, así como enfoques para integrar los programas educativos con las necesidades de la industria.

Una de las presentaciones destacas estuvo a cargo del experto ruso Evgeny Grigoriev, geofísico sénior del Grupo de Exploración Geológica y Geología de Recursos de Uranium One Group (subsidiaria de la Corporación Estatal Rosatom). Él presentó las investiga-

ciones geofísicas fundamentales de los salares de Bolivia.

El experto ruso, que desarrolló tareas de campo, demostró con ejemplos concretos los estudios en dos áreas clave: Pastos Grandes y Uyuni. Y cómo los métodos modernos de geofísica integral permiten comprender profundamente la estructura geológica de los salares y determinar las direcciones más adecuadas para la exploración de recursos de litio, especialmente en el sur del país.

#### **ERIKA IBÁÑEZ** ■ LA PAZ

La perforación del pozo Bermejo-X46 Dirigido (BJO-X46D) permitió descubrir tres reservorios hidrocarburíferos en el área Bermejo, ubicado en el departamento de Tarija, informó ayer la estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB).

El período de evaluación de las pruebas de producción del pozo en los reservorios Huamampampa III "H3" a 4.089 metros, Icla I a 4.247 metros e Icla II a 4.355,5 metros de profundidad, resultó exitosa. La prueba de formación se inició el 6 de octubre, según un reporte de la empresa petrolera.

La noche del 20 de octubre, el pozo reaccionó y el fenómento permitió el inicio del período de evaluación con operaciones de prueba de formación en el pozo BJO-X46D, que se hallan en curso.

Dichas actividades ténicas involucran períodos de limpieza, mediciones de flujo (gas-condensado), toma de muestras y pruebas de restitución de flujo.

"Durante esta etapa inicial de evaluación en agujero abierto se han obtenido presiones en cabeza de pozo en el orden de los 7900 psi (se usa para medir la presión en un yacimiento) brindando un nuevo horizonte hidrocarburífero a Bolivia", dijo Fernando Arteaga Pinto, gerente nacional de Exploración y Explotación de YPFB.

Y remarcó que ese hallazgo permitirá atender la demanda interna de gas natural y los volúmenes que así se consideren de exportación. "Nos sentimos orgullosos que se haya descubierto hidrocarburos en las dos puntas de Bolivia: La Paz-Mayaya y Tarija-Bermejo, todo ello resultado del Plan de Reactivación del Upstream (PRU)", destacó.

La inversión asociada al proyecto exploratorio es de aproximadamente Bs 518 millones.

El potencial estimado asociado al pozo BJO-X46D es de 0,2 trillones de pies cúbicos (TCF, por sus siglas en inglés) de gas de recursos recuperables. "A veces en la vida uno tiene que arriesgar y tomar decisiones como la de profundizar 500 metros más para esperar



**DESCUBRIMIENTO**. Vista panorámica del pozo Bermejo-X46 Dirigido (BJO-X46D), al sur del país.

# YPFB confirma el hallazgo de tres reservorios en Tarija

Reservas. Los campos descubiertos son H3, Icla I e Icla II en Bermejo 518
millones de bolivianos costó la exploración

reacción del pozo. Posteriormente, empezamos a ver gas en fosa de quema", explicó el funcionario, según el reporte de YPFB.

Además, afirmó que "sin adelantarnos a los resultados de la evaluación, se espera un performance de este pozo muy similar al campo Margarita. El tamaño de reservorio encontrado representa un gran potencial que abre un horizonte inmenso".

Las actividades de perforación del pozo BJO-X46D comenzaron el 10 de junio de 2024 con el objetivo principal de llegar hasta la formación Santa Rosa y como objetivo secundario las arenas de Huamampampa.

#### Otros dos créditos son enviados a la Asamblea

El Gobierno tramita \$us 54 millones para dos proyectos

#### E. I. ■ LA PAZ

El Gobierno remitió ayer a la Asamblea Legislativa otros dos proyectos de ley de financiamiento externo por \$us 54 millones, informó el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui.

Se trata de un crédito de \$us 24,6 millones para fortalecer la producción de cereales y frutas y otro de \$us 30,2 millones destinado a sustituir el alumbrado público por focos LED en ocho municipios.

"El primero es con el Fondo Internacional para el Desarrollo Agrícola (FIDA) por 21,1 millones de euros, equivalentes a 24,6 millones de dólares aproximadamente. Está destinado a apoyar la producción de semillas de maíz, arroz, maní y frijol. Además de la multiplicación vegetativa de cacao, piña, plátano y banana en La Paz, Beni y Pando, fundamentalmente, y en Santa Cruz", informó Cusicanqui en conferencia de prensa.

Explicó que 24 municipios serán beneficiados con este programa que permitirá mejorar la producción agrícola y capacitar a los productores.

El segundo proyecto enviado a la Asamblea corresponde a un crédito con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) por \$us 30,2 millones para sustituir el alumbrado público por tecnología LED.

Según detalló el ministro, los municipios beneficiados son El Alto (La Paz), Trinidad (Beni), Cobija (Pando), Villamontes (Tarija), entre otros.



# Sociedad

**Flujo.** Para este año se proyecta superar los Bs 80 millones de movimiento económico por la festividad de Todos Santos

#### **Bicentenario.**

Cochabamba y La Paz también tendrán feriado por el Bicentenario

#### **ERIKA IBAÑEZ** III LA PAZ

El ministro de Trabajo, Víctor Quispe, anunció ayer que el feriado de Todos Santos se traslada para el lunes 3 de noviembre. La medida tiene el objetivo de incentivar el turismo y revalorizar las creencias del país en esta fiesta.

"El Día de los Difuntos es un recordatorio para recibir a quienes han partido de este mundo. Por lo tanto, el Gobierno ha determinado de que el feriado se traslada al lunes 3", justificó en rueda de prensa.

Explicó que mediante decreto supremo está establecido que los feriados nacionales y departamentales que caen en domingo sean trasladados a lunes y en este caso se determinó aplicar esa norma.

"Mucha gente ya está haciendo planes para disfrutar en familia para recibir y despedir a las almitas. Creemos que nuestras creencias deben ser revalorizadas y fortalecidas ante creencias que vienen de otros países", explicó.

Además, aseguró que el Día de los Difuntos es una fiesta que los bolivianos celebran y respetan hace mucho tiempo y la decisión de trasladar el feriado servirá para que las familias puedan disfrutar juntas y fomentar el turismo el país.

Dijo que se prevé la generación de más movimiento económico durante el largo feriado, por lo que animó a la población



CONFERENCIA. El ministro de Trabajo, Empleo y Previsión Social, Víctor Quispe, en rueda de prensa.

## El feriado de Todos Santos se traslada al lunes 3 de noviembre



a disfrutar y viajar por el país.

El Ministro se disculpó si hubo tardanza en el anuncio, pero resaltó los objetivos de esta medida para alentar las costumbres bolivianas sobre las foráneas y generar movimiento económico turístico.

El viceministro de Turismo, Iver Flores, informó que para este año se proyecta superar los Bs 80 millones de movimiento económico por la festividad de Todos Santos, y con la confirmación del feriado del lunes, se generará un mayor dinamismo en el turismo interno.

Quispe recordó, además, que el próximo 14 de noviembre será feriado excepcional en La Paz y Cochabamba por el Bicentenario de Bolivia, establecido mediante decreto supremo.

Los feriados departamentales se cumplirán solo esta gestión, en el marco de las actividades del Bicentenario, con la finalidad de resaltar hechos históricos memorables y trascendentales en la lucha por la independencia de Bolivia.

#### El 49% de estudiantes cobraron su bono

El pago comenzó el 13 de octubre y concluirá el 29 de noviembre

#### **R. F.** ■ LA PAZ

A 13 días del inicio del pago, 1.106.800 estudiantes se beneficiaron a la fecha con el bono Juancito Pinto en todo el país. La cifra equivale al 49% del total de beneficiarios.

En las ciudades capitales de los nueve departamentos y en la ciudad de El Alto, el pago del bono se realiza según un cronograma. Está basado en la terminación del número de cédula de identidad, con el fin de evitar filas largas en las entidades financieras.

De acuerdo con el cronograma, durante la semana del 27 de octubre al 2 de noviembre pueden cobrar los padres y tutores cuyas cédulas de identidad terminan en 5 y 6.

En la semana del 3 al 9 de noviembre, podrán hacerlo quienes tengan cédulas con terminaciones 7 y 8. Y, del 10 al 16 de noviembre, los que concluyan en 9 y 0.



Un estudiante recibe Bs 200.

### Halloween: decomisan cosméticos y máscaras sin registro



La Intendencia realiza controles.

El control se realizó en actividades económicas en el Centro y Max Paredes

#### ROSÍO FLORES ■ LA PAZ

A pocos días de la celebración de Halloween, la Alcaldía de La Paz refuerza operativos de control en comercios. Es así que ayer el personal de la Intendencia realizó inspecciones y evidenciaron condiciones peligrosas en la venta de cosméticos y máscaras.

El control se realizó en 85 actividades económicas de los macrodistritos Centro y Max Paredes. Como resultado de los operativos se decomisaron 318 cosméticos sin registro sanitario y 61 máscaras que no cumplen con la norma edil.

El control se efectuó en cumplimiento a las normas municipales. Éstas establecen la necesidad de verificar el estado de los productos que se comercializan con motivo de esta celebración con el fin de cuidar a la población.

En ese marco, personal de la Intendencia Municipal emitió 13 actas de decomiso. Además supervisó el estado de las máscaras y cosméticos, mismos que no deben ser tóxicas ni peligrosas para el uso de la ciudadanía.

Para la venta de algunos productos que son adquiridos por quienes participan en la celebración de Halloween, se exige el registro sanitario de la Agencia Estatal de Medicamentos y Tecnologías en Salud (Agemed).

La Alcaldía recomienda que las máscaras deben contar con cinco orificios de respiración; de lo contrario, pueden provocar asfixia en las personas que los utilizan.



# espacio Empresarial

**Vitrina.** Las principales empresas bolivianas y multinacionales comunican en estas páginas sus novedades, campañas, nuevos productos y acciones de RSE.

Samsung presentó el nuevo Galaxy XR que introdució una nueva categoría de dispositivos nativos de inteligencia artificial (IA) diseñados para ofrecer experiencias inmersivas mediante un formato optimizado para la IA multimodal.

Como primer producto obrado sobre la nueva plataforma Android XR, desarrollada en conjunto por Samsung, Google y Qualcomm Technologies, Galaxy XR anticipó el futuro del descubrimiento, el entretenimiento y el trabajo que ofrecío interacciones naturales y profundamente inmersivas.

"Con Galaxy XR, Samsung presenta un nuevo ecosistema de dispositivos móviles. Desarrollado sobre Android XR, este dispositivo amplía la visión de la IA móvil hacia una nueva frontera de posibilidades inmersivas y significativas, haciendo que XR pase del concepto a la realidad cotidiana, tanto para la industria como para los usuarios", resaltó Won-Joon Choi, director de Operaciones de Mobile eXperience (MX) Business en Samsung.

Galaxy XR abrió nuevas posibilidades gracias a la IA multimodal, transformando la manera en que las personas se conectan con su entorno mediante la tecnología para materializar la visión IA de Samsung, Google y Qualcomm, Galaxy XR integra Gemini desde el principio.

El ejecutivo aseguró que el nuevo dispositivo se convirtió en un compañero inteligente capaz de asistir en tareas cotidianas a través de voz, visión y gestos, ofreciendo interacciones naturales e intuitivas.

Con un diseño centrado en el usua-

# Samsung presenta Galaxy XR con nueva plataforma Android



Samsung desarrolla productos innovadores en varios ámbitos

rio, Galaxy XR priorizó la comodidad y la ergonomía. Su estructura liviana, materiales avanzados y distribución equilibrada del peso reducen la presión facial y mejoran el soporte durante el uso prolongado. También incorpora un protector de luz desmontable, que puede retirarse para mayor comodidad o colocarse para una inmersión total. El dispositivo abrió nuevas dimensiones de descubrimiento mediante experiencias optimizadas para XR, como Google Maps, YouTube, Circle to Search y Google Photos: viaja y busca con Google Maps. Gemini actúa como guía para explorar mapas 3D y ofrecer sugerencias personalizadas.

Además está equipado con sensores avanzados, cámaras de alta precisión y un potente hardware, Galaxy XR rastrea el movimiento de la cabeza, manos y ojos, mientras sus micrófonos con cancelación inteligente capturan la voz con niti-

dez, incluso en entornos ruidosos. Samsung también impulsó el uso de Galaxy XR en entornos profesionales. En alianza con Samsung Heavy Industries, la compañía lo utilizó en programas de capacitación virtual para la industria pesada y la construcción naval, mejorando la productividad y la seguridad laboral.

Asimismo, en colaboración con Qualcomm Technologies, Samsung aprovecha la plataforma Snapdragon Spaces<sup>™</sup>, ofreciendo a los desarrolladores herramientas para adaptar sus aplicaciones a Galaxy XR y crear nuevas soluciones comerciales basadas en XR.

Al mismo tiempo, Samsung se está asociando con Gentle Monster para ofrecer anteojos elegantes y vanguardistas que combinan tecnología nativa de IA con influencia cultural y liderazgo en diseño.

Conectados al ecosistema Android XR, estos dispositivos combinarán capacidades XR de última generación con estilo, comodidad y practicidad, llevando el descubrimiento, el trabajo y la diversión a un nuevo nivel.



El premio entregado

#### Un 0 Km es el premio de Imcruz y Suzuki a la solidaridad

Imcruz - Inchcape Bolivia junto a Suzuki y UNICEF entregaron un vehículo 0 km a María Lucy Solís Rejas, quien ganó del sorteo que se realizó en la sexta versión de la Teletón "Tiempo de Actuar", celebrada en el escenario principal de la Expocruz 2025.

"En Imcruz creemos que la movilidad va más allá de los vehículos: se trata de generar oportunidades, esperanza y bienestar para las comunidades donde estamos presentes. Nuestro acompañamiento a UNICEF en la Teletón refleja el compromiso de transformar vidas y fortalecer el desarrollo de Bolivia", afirmó Carola Barzon, People Manager de Imcruz - Inchcape Bolivia.

Imcruz - Inchcape Bolivia, auspiciador y aliado de UNICEF, contribuyó con la donación de un Suzuki Alto modelo 2025, como parte de su compromiso con el país, uniendo la movilidad, la solidaridad y la responsabilidad; valores que guían el propósito de la compañía de brindar movilidad a las comunidades del mundo para hoy, para mañana y para mejor.

Por su parte, Katya Marino representante de UNICEF en Bolivia agradeció el apoyo sostenido de la empresa a esta noble causa y destacó el compromiso con la niñez.

"Agradecemos a Imcruz-Inchcape Bolivia y a todos los aliados que hicieron posible la Teletón 2025. Felicitamos a la ganadora y celebramos su compromiso con la niñez de Bolivia. Juntos seguimos garantizando salud, protección y oportunidades para todos".

### El SUV Tera de Volkswagen marca un antes y un después

wagen lanzó el nuevo SUV Tera región por su capacidad tecnológica y productiva. Se trata de un vehículo desarrollado y fabricado con estándares internacionales de seguridad, pero con una identidad genuinamente latinoamericana. El Tera se presentó como un nuevo clásico que nace en el continente, con ingeniería adaptada a los caminos, altitudes y climas de Latinoamérica. Su diseño combina elegancia, potencia y funcionalidad; y sobre todo, refleja el espíritu de quienes viven y trabajan

en este lado del mundo.

La empresa automotriz de Volks-

"El Tera representa lo que somos capaces de lograr cuando confiaque revolucionará la industria en la mos en nuestro talento y en nuestra industria", destacó Gabriela Cossio, gerente comercial de VW de Hansa División Automotriz, representante oficial de Volkswagen en Bolivia.

El desarrollo del Tera implicó la integración de equipos de ingeniería, diseño y pruebas en varios países de la región. Su arquitectura modular y sus sistemas de suspensión fueron calibrados para responder con seguridad a las condiciones más exigentes: carreteras de montaña, zonas tropicales y terrenos urbanos.



Un SUV Tera de Volkswagen en exposición

En cuanto a seguridad, el modelo incorporó un paquete de control electrónico de estabilidad, asistente de frenado de emergencia, sensores perimetrales y estructura reforzada que cumple con normas internacionales de protección para pasajeros. En un mercado dominado por productos importados, este SUV demuestró que Hispanoamérica puede competir a nivel global con innovación, diseño y confiabilidad. "Fabricar dentro de nuestro continente significa generar empleo, transferencia de conocimiento y orgullo regional, (por tanto), el Tera no solo es un vehículo: es un símbolo del avance industrial de nuestra región", dijo Cossio.

El Tera llegó para consolidarse como el primer SUV de su categoría nacido del ingenio y la fuerza productiva latinoamericana justo por ello, Volkswagen apostó por el slogan: "Tera, el nuevo ícono de tu nueva era".



La Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM) y la empresa de telecomunicaciones Tigo transformaron el ecosistema digital del campus universitario con la inauguración de un nuevo centro de experiencia Wi-Fi gratuito, esta vez ubicado en la zona de los módulos universitarios, específicamente en el área conocido como "El Curichi".

Este segundo centro de conectividad gratuito marcó hito en la alianza entre la universidad y Tigo que se sumó al primer punto inaugurado en la ciudad universitaria –ex Chulito—. Con esta expansión de Wi-Fi, se beneficiará diariamente a más de 10.000 estudiantes, promoviendo la igualdad de oportunidades y el acceso a herramientas digitales.

La gerente de comunicación institucional y ESG de Tigo, Maria Laura Mendoza, informó que cada punto cuenta con un radio de cobertura de hasta 50 metros. "Con esta nueva implementación, va son dos los centros de experiencia Wi-Fi Tigo operativos dentro del campus de la UAGRM; el primero en el corazón de la ciudad universitaria y ahora este segundo en los módulos. Estamos felices de poder brindar una solución tecnológica de alto rendimiento a los espacios más concurridos por los estudiantes", destacó la ejecutiva.

Aseguró que el nuevo centro

Gracias al arduo trabajo que rea-

lizaron los bomberos voluntarios y al comienzo anticipado de la

# Tigo y UAGRM inauguran nuevo centro de Wi-Fi gratuito



Gerente de Tigo ,Rector y representantes de la UAGRM

cuenta con capacidad para conectar a 600 usuarios en simultáneo que garantiza una experiencia fluida gracias a una velocidad de navegación de 10 Mbps por usuario, sin interrupciones.

"Esta infraestructura fue diseñada

para satisfacer la alta demanda de conectividad en la zona, permitiendo a los estudiantes acceder a plataformas educativas, bibliotecas virtuales, videoconferencias y otros recursos digitales esenciales para su formación académica", dijo. Agregó que los puntos de conexión Wi-Fi fueron estratégicamente direccionados hacia el centro del paraninfo abierto, con el objetivo de garantizar una cobertura amplia y estable dentro de "El Curichi".

El convenio entre Tigo y la UAGRM contempló la instalación de 12 puntos de conexión gratuitos, participación en actividades académicas y de promoción, así como la inclusión de elementos publicitarios institucionales. Este acuerdo formó parte del compromiso de ambas instituciones con la inclusión digital, la equidad educativa y la innovación tecnológica dentro del entorno universitario. "Este nuevo punto en los módulos representa un paso más en nuestro compromiso de brindar igualdad de condiciones para el acceso a la información. Queremos una universidad moderna, conectada y con oportunidades para todos", destacó el rector de la UAGRM, Reinero Vargas.



El stand del Banco Ganadero

#### Banco Ganadero consolida su compromiso con el agro

El Banco Ganadero reafirmó su compromiso con el desarrollo del sector agropecuario boliviano participando por décima cuarta vez de manera consecutiva en Agro Vidas 2025. La entidad, que además es auspiciadora oficial del evento, contó con un stand interactivo que fue punto de encuentro para productores, empresario y medios de comunicación.

La entidad presentó sus soluciones financieras para la Banca Productiva y Ganacripto, su innovador servicio que integra el mundo agropecuario con las nuevas tendencias digitales. Además, dispuso de una sala de prensa dentro del stand, un espacio diseñado para fortalecer el diálogo con los medios y compartir información relevante sobre el avance del agro y las oportunidades de financiamiento sostenible.

"En el Banco Ganadero creemos que el futuro del agro boliviano se construye con innovación, financiamiento responsable y alianzas sólidas. Por eso, nuestra presencia en Agro Vidas 2025 no solo es una tradición, sino una muestra de nuestro compromiso constante con los productores y emprendedores del país", destacó José Limpias, gerente de Banca Productiva de Banco Ganadero.

Durante los días de feria, los visitantes conocieron de primera mano los productos y servicios que ofreció el Banco Ganadero para fortalecer la competitividad del sector, desde créditos productivos hasta herramientas digitales que simplifican la gestión financiera de los productores y empresas agroindustriales.

### Embol fortalece la lucha contra incendios con la entrega de botellones de agua



El gerente comercial Región Santa Cruz, Antonio Espinosa, junto a bomberos cruceños

temporada de lluvias, este año se logró reducir la cantidad de incendios en comparación de otras gestiones. Sin embargo, el trabajo para sofocar las llamas por completo aún continúa. Por ello, Embol realizó una nueva entrega de cerca de 3.600 litros de agua que serán destinados al con-

entrega de cerca de 3.600 litros de agua que serán destinados al consumo e hidratación de los bomberos voluntarios que continúan combatiendo el fuego.

Son cinco agrupaciones de bomberos que recibieron este donativo, entre ellos: Bomberos Voluntarios Santa Cruz, Bomberos Voluntarios FV-FEROS, Bomberos Voluntarios Rescate Urbano, Fundación Guardián y Fundasol.

El gerente de Asuntos Corporativos y Sostenibilidad de Embol, Luis Lugones, destacó que la compañía continúa brindando apoyo a quienes luchan contra los incendios forestales, reafirmando su compromiso con la protección del medioambiente y las comunidades.

Recordó que recientemente Embol, a través de la Gobernación de Santa Cruz, realizó otra entrega de equipos y cerca de 8.000 litros agua y bebidas hidratantes a bomberos voluntarios, como parte de su esfuerzo permanente de colaboración.

Por su parte, el gerente Comercial Región Santa Cruz de la compañía, Antonio Espinosa, detalló que se entregaron 200 paquetes que contienen botellas de tres litros, los cuales serán de gran ayuda para la hidratación del personal en zonas remotas y de difícil acceso, donde

el agua potable es escasa. Cabe

destacar que Espinosa fue también

bombero voluntario y comprende los desafíos de esta labor.

Los bomberos agradecieron la entrega del agua y el apoyo constante que Embol brinda para luchar contra los incendios.

"Es importante el aporte que nos hacen, ya que muchas veces, cemos de recursos para enfrentar el fuego y lo más importante para nosotros es estar hidratados para realizar nuestra labor", puntualizó Víctor Manuel Miranda, jefe Operativo de Fundación Guardián.

como somos voluntarios, care-



Inti celebró la primavera con un encuentro, realizado de forma simultánea en los nueve departamentos del país, que fortaleció la relación con las farmacias independientes a través de una experiencia que unió conocimiento, innovación y cercanía humana.

INTI Primavera fue una jornada que reunió a más de 2.000 farmacéuticos en torno a un mismo propósito: compartir aprendizaje, experiencias y el compromiso de seguir creciendo junto al canal farmacéutico boliviano.

Durante el encuentro, las principales marcas de la compañía presentaron sus novedades y beneficios mediante dinámicas participativas que permitieron a los asistentes vivir de cerca las innovaciones de INTI.

Además, se realizaron capacitaciones técnicas y científicas con enfoque en la actualización profesional, reafirmando la apuesta de la farmacéutica por acompa-

### Más de 2.000 farmacéuticos celebraron junto a INTI la llegada de la primavera



Farmacéutico durante la celebración primaveral de INTI

ñar a sus aliados con herramientas de conocimiento y desarrollo continuo.

"Cada farmacia representa un aliado clave para INTI. Ellas son el puente que nos conecta con miles de familias bolivianas. Con encuentros como este reafirmamos nuestro compromiso de estar cerca de cada farmacia independiente del país, de escuchar y de seguir construyendo confianza en cada rincón del país", afirmó Claudia Céspedes, gerente Comercial de INTI.

La jornada se vivió en un ambiente festivo y de integración, con stands temáticos, juegos y sorteos, que hicieron de INTI Primavera una experiencia diferente y cercana.

# La princesa Mononoke' regresa a las pantallas de Cinemark

Cinemark celebró los clásicos del legendario Studio Ghibli con el esperado reestreno de La princesa Mononoke, una de las obras más emblemáticas de Hayao Miyazaki. La película está disponible en cartelera desde este 30 de octubre. En el marco de Ghibli Fest 2025; la función especial reunió a decenas de fanáticos del anime y de la cultura japonesa, entre ellos reconocidos influencers y cosplayers que dieron vida a los icónicos personajes del universo Ghibli, creando una atmósfera mágica y llena de nostalgia.

"En Cinemark queremos ofrecer



Cinemark espera la llegada de la Princesa Mononoke

experiencias que conecten con la emoción del público, y pocas películas logran eso como las del Studio Ghibli. La princesa Mononoke es una obra que trasciende generaciones y nos recuerda la importancia de convivir en armonía con la naturaleza", destacó Tatiana Monje, gerente de Marketing de Cinemark.

La princesa Mononoke – estrenada originalmente en 1997— narra la historia del joven Ashitaka, quien emprende un viaje en busca del dios Ciervo para curar una maldición que amenaza su vida. En el camino, descubre la lucha entre los espíritus del bosque y los humanos que intentan dominar la naturaleza. La película se distingue por su profundidad filosófica y su retrato de una humanidad en conflicto con su entorno, encarnado en la enigmática figura de San, una joven criada por lobos que se debate entre dos mundos.

La cinta fue galardonada con el Premio de la Academia Japonesa a Mejor Película en 1997 y obtuvo una nominación a Mejor Dirección en los Premios Annie en 1999, consolidándose como una obra maestra del cine animado.

"Cada proyección del Ghibli Fest ha tenido una gran acogida, lo que demuestra el cariño del público boliviano por estas historias llenas de sensibilidad y belleza visual", resaltó Monje.

El Ghibli Fest 2025 continuará durante los próximos meses con nuevas funciones de otros títulos icónicos del estudio japonés, invitando a los espectadores a revivir en pantalla grande las películas que marcaron su infancia y a descubrirlas en toda su majestuosidad cinematográfica.

#### Herbalife fue incluida en la lista inaugural de Forbes America's Best Brands for Value. La compañía global de nutrición, salud y bienestar se ubica entre los más destacados de las 3.500 marcas evaluadas por la institución.

Forbes es reconocida mundialmente por la credibilidad de sus rankings y creó esta lista para resaltar las marcas en América del Norte que -según los consumidores— ofrecen el mejor valor, que combina la alta calidad con precios accesibles.

"En Herbalife, sentimos orgullo de ofrecer productos de alta calidad, respaldados por la ciencia, que están al alcance de nuestros distribuidores y sus clientes en todo el mundo", resaltó Frank Lamberti, Chief Commercial Officer de Herbalife.

"Este reconocimiento reafirma lo que nuestros consumidores nos expresan cada día: Herbalife y sus



### Forbes reconoce a Herbalife en la lista de las mejores marcas de EEUU



Un ejecutivo de Herbalife promociona los productos de la empresa

distribuidores aportan un valor excepcional al combinar productos de confianza con acompaña-

miento y servicios personalizados", agregó el ejecutivo. La lista de Forbes fue elaborada en colaboración con HundredX y se basó en más de 3,8 millones de evaluaciones de consumidores sobre 3.500 marcas en múltiples categorías. Los participantes eligieron de forma espontánea las marcas y productos evaluados, garantizando comentarios imparciales. Solo las 300 marcas con mejores puntuaciones obtuvieron un lugar en la lista.

A comienzos de este año, Herbaline también fue reconocida por U.S. News & World Report 2025-2026 como una de las Mejores Empresas para Trabajar, destacándose por su excelencia en el entorno laboral, la experiencia de los colaboradores y las oportunidades de desarrollo profesional. Desde hace 45 años, la compañía se dedica a transformar vidas a través de la nutrición y de una oportunidad de negocio única. Con aproximadamente 8.600 empleados y una red global de 2,1 millones de Distribuidores Independientes, la compañía ha construido una comunidad que impulsa a las personas a vivir su mejor versión.

Asimismo, desde hace cinco años consecutivos, Herbalife es la marca Nº 1 en el mundo en nutrición para el bienestar y estilo de vida activo. También es reconocida por ofrecer el batido de proteína Nº1 del mundo.



# Mundo

**Brasil.** El letal operativo policial, que se produjo una semana antes de que Brasil acoja la COP30 en la ciudad de Belém, tenía como objetivo debilitar el Comando Vermelho, grupo criminal de Río

**AFP** ■ RÍO DE JANEIRO (BRASIL)

Entre sollozos y olor a cadáver, vecinos de una favela de Río de Janeiro recuperaron decenas de cuerpos el miércoles, un día después de la megaoperación policial más mortal de Brasil, con al menos 119 fallecidos.

El letal operativo, que se produjo una semana antes de que Brasil acoja la COP30 en la ciudad amazónica de Belém, tenía como objetivo debilitar el Comando Vermelho, el principal grupo criminal de Rio que opera en las favelas.

Las autoridades locales anunciaron un último balance de esta operación contra el narcotráfico que dejó escenas de guerra y pánico en Río el martes: 119 muertos, de los cuales 115 son sospechosos y cuatro policías.

Luego de mantenerse en silencio, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva se pronunció en la red X el miércoles por la noche.

"No podemos aceptar que el crimen organizado continúe destruyendo familias, oprimiendo vecinos y esparciendo drogas y violencia por las ciudades", afirmó Lula en su cuenta oficial.

"Precisamos un trabajo coordinado que alcance a la columna vertebral del tráfico (de drogas, ndlr) sin poner a policías, niños y familias inocentes en riesgo", añadió el mandatario brasileño.

La operación fue un "éxito", dijo a la prensa el gobernador conservador Cláudio Castro, defendiendo que las únicas víctimas fueron los cuatro uniformados.

Las autoridades de Río promueven la mano dura contra el "narcoterrorismo", mientras organizaciones como Naciones Unidas criticaron duramente la actuación de la fuerza policial.

El ministro de Justicia, Ricardo Lewandowski, viajó a Río y cerró filas con Castro, con quien se ofreció a "cooperar" para "superar lo más rápidamente esta crisis".

Los cadáveres hallados por los



TRAGEDIA. Las personas alinean cuerpos en la favela Vila Cruzeiro tras el operativo policial.

# Río cuenta sus muertos tras el operativo más letal

#### Violencia. El

presidente justificó el accionar de la policía en las favelas vecinos fueron dispuestos cerca de una de las principales vías del Complejo da Penha, una zona donde tuvo lugar la operación.

"Hay personas ejecutadas, muchas de ellas con un tiro en la nuca, un tiro por la espalda, esto no puede ser considerado seguridad pública", dijo el vecino y activista Raull Santiago, de 36 años.

"Degollaron a mi hijo, le cortaron el cuello, colgaron (la cabeza) en un árbol como un trofeo", contó a la AFP fuera de la morgue Raquel Tomas, madre de Iago Ravel, de 19 años, acusando de su muerte a las fuerzas de seguridad.

El martes hubo tiroteos y enfrentamientos entre fuerzas del orden y presuntos criminales, que usaron buses como barricadas y drones para lanzar "bombas".

El gobernador Castro negó que la policía matara inocentes durante esta operación fruto de una investigación de más de un año.

Por su parte, el juez de la corte suprema Alexandre de Moraes pidió explicaciones sobre la actuación de la policía al gobernador.

#### Israel ataca otro objetivo en la Franja de Gaza

EEUU y Qatar pidieron que el cese el fuego se mantenga en la zona

AFP TERRITORIOS PALESTINOS Israel atacó el miércoles un depósito de armas en Gaza, que vivió la víspera su noche más mortífera de bombardeos desde el inicio del alto el fuego mediado por Estados Unidos, y advirtió que seguirá operando para neutralizar amenazas.

El ejército israelí anunció que llevó a cabo un ataque de precisión en un sitio en la zona de Beit Lahia, al norte de Gaza, donde aseguró que se almacenaban armas destinadas a un "ataque terrorista inminente".

Las tropas israelíes, indicó el ejército, permanecerán desplegadas "según el acuerdo de alto el fuego y continuarán operando para eliminar cualquier amenaza inmediata".

El hospital Al Chifa de Ciudad de Gaza informó que dos palestinos murieron en el último ataque. La agencia de defensa civil del territorio gobernado por el movimiento Hamás reportó que 104 personas - incluidos 46 niños y 24 mujeres - fallecieron en los bombardeos de la noche anterior.

El ejército israelí lanzó esta ola de bombardeos tras la muerte de uno de sus soldados en Gaza el martes. El miércoles por la mañana anunció la reanudación del alto el fuego. Trump y el mediador Qatar expresaron su expectativa de que el alto el fuego se mantenga.

### Kast promete escudo fronterizo contra migrantes



El ultraderechista Kast.

El candidato prometió que blindará los puntos críticos con Bolivia y Perú

#### **AFP** ■ SANTIAGO

Con un "escudo fronterizo" que incluye zanjas y cámaras, el candidato ultraderechista José Antonio Kast, uno de los favoritos para la elección presidencial en Chile, prometió blindar puntos críticos

con Perú y Bolivia para evitar el ingreso de migrantes irregulares.

La propuesta del candidato-Kast, de 59 años y quien disputa la intención de voto con la comunista Jeannette Jara, también prevé la expulsión de migrantes indocumentados y sus familias.

La mayoría vincula la criminalidad con la migración irregular, que actualmente asciende a 337.000 personas —principalmente de origen venezolano—, según cifras oficiales publicadas.

"Vamos a cerrar las fronteras en todos aquellos lugares donde haya pasos irregulares. Vamos a cerrar de manera física (...) con obstáculos físicos, sea zanjas, camellones (canales), rejas. Lo vamos a cerrar de manera tecnológica", dijo Kast en una presentación a medios de comunicación.

La mayoría de indocumenta-

dos ingresan desde Perú o Bolivia por pasos clandestinos a lo largo de los 1.029 km de frontera.

Según Kast, son 299 km de "frontera vulnerable", 210 de límite con Bolivia y 89, con Perú.

En esos puntos se activará el llamado "escudo fronterizo", donde la vigilancia de militares, policías y otras autoridades civiles se verá reforzada con cercas metálicas a lo largo de las fronteras.